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金菩提禪師弘法系列 

認識貪嗔癡慢疑 

煩惱的來源 

這一次的閉關其實是一個稍稍加強清理我們身體的垃圾、淨化我

們的思想、淨化精神的課程。 

人有太多的煩惱、問題，有些問題的根本原因是出自於積累下來

的業障，還有繼承自父母的業力；還有一個更大的原因則來自於我們

自己的貪、嗔、癡。 

講到這個部分，大家容易把它和純佛教化的思想互相混淆。有人

說：「我只想研究真理，不要傳達宗教的這些名詞和意識給我。」或

者說：「我過去不是一個佛教徒。」 

你信仰啥都沒有關係，我今天所說的貪、嗔、癡，是佛教創始人

釋迦牟尼佛所說的，我自己也為此做了比較深刻的研究。宏觀來說，

我們的煩惱來自於思想，至於思想中的煩惱又來自於什麼呢？ 

就是來自於貪、嗔、癡。 

（一）貪 

1.貪婪為萬惡之首 

首先，好多的煩惱就是來自於貪婪。譬如「我要穿更好的衣服、

吃更好的飯、住更大的房子、讓孩子讀更好的學校、上更好的大學、

開更好更貴的車……」。這些要求都是在基本的生活需求之上，也就

是在本來所擁有的之外還要更好，是超越基本需求之上的東西。 

我們是不是可以擁有這些東西呢？擁有並不是錯誤，這個世界不

是絕對化的世界，貧苦與富有是對比之後的結果，並不是固有的定

義。 

貪婪之心是萬惡之首，因為貪婪會導致煩惱、痛苦，使我們心中
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天天糾結、天天煩惱，一般來說煩惱與痛苦都是因為貪婪，貪婪是煩

惱痛苦的根源。 

2.貪財：盲目的投資行為源於貪 

很多人做了大投資，最後虧錢了，為什麼呢？因為貪婪。找我談

這個問題的人特別多，每年至少超過 100個人。他們說：「師父，幫

我個忙，我投資了兩千萬美金，現在血本無歸。您能不能幫我追一追

啊？追回來之後咱倆對半分（眾笑）。」 

我說：「我們又不是貓和老鼠的關係，也不是警察和小偷，怎麼

分呢？」 

他們說：「哎呀，這樣我就太痛苦了！」 

凡是能擁有這麼多錢的人，他們是聰明的還是愚笨的呢？聰明吧！

但是這麼聰明的人卻會幹出這麼大的糊塗事。比如說他擁有了一千萬

美金，如果不再投資，就能在加拿大或美國活得好好的。 

他已經生活在這個世界上看似最最發達的國家與地區，能擁有一

千萬美金已經是個衣食無憂的富人了。他不僅能住個大房子，養兩條

狗，還能夏天游泳、冬天滑雪，而且要啥有啥，天天吃肯德基、肯德

鴨（眾笑）、小飛人，吃的都是名牌的啊，日子過得悠閒自在，那就

夠了！那麼他的那個投資算是聰明還是不聰明的呢？能擁有這麼多

錢的人，通常都是聰明人，但是又投資了那麼多錢收不回來，他就是

聰明人中的傻瓜，對不對？ 

為什麼他們那麼聰明，卻幹出這麼愚昧的事呢？是因為貪，貪婪

把他們給套牢了。 

常看到Facebook的視頻，有個神人發明了無數種捉老鼠的神器，

他用了各種各樣的籠子，不管多神，都是在籠子上面放一個很好吃的

誘餌，誘惑老鼠爬過來。老鼠一過來就「噗通」掉到瓶子裡頭出不來
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了，都是這種現象。 

當貪婪心生起之後，人就像老鼠一樣，顯得沒有理智，聰明就泡

湯了、冒煙了。所以當我們擁有一千萬的時候，硬是要投資一千萬出

去，結果血本無歸，這種傻帽（編註：東北方言，指愚蠢、糊塗、魯

莽、輕率）行為就是因為貪婪而生出來的。 

3.貪賭，猶如小賊遇強盜 

溫哥華有幾位居士，其中一位告訴我：「師父，你懲罰我吧，你

修理我吧！」 

「這是怎麼了，啥意思啊？」 

對方說：「哎呀，我昨天晚上 20萬加幣沒有了！」 

我說：「是遇到搶劫了？」 

「不是，是去賭場賭輸了。當年我在澳門，一伸手就賺了很多錢，

怎麼到了這邊來就輸了呢？」 

「啊！你別吹牛了，賭博還吹牛呢！誰能賭得過賭場啊？」 

「哎呀，我早知道拿這個錢出來做功德多好啊！」 

「誒，這你倒是說對了，我們建道場時，你出兩千，都要我給你

寫借據、壓手印的，還要我給你利息，怎麼你昨天晚上這樣大方？」 

這就是所謂的聰明人，這些人的數學能力超強，也有特別強烈的

投機意識。他們做生意的時候不是辛辛苦苦地賺錢，而是一看見機會

來了，就像漁夫撒網一樣，感覺水下好像有魚來了，一撒網，弄一大

筐子魚回來，一下就發財了。他們並沒有經過一個很不容易的、由小

變大、逐步成長的商業行為而獲利，而是透過投機行為撈了一把。 

他想到賭場撈一把，他以為賭場老闆是幹啥的啊？是打劫的！是

不是啊？他是賊，賭場老闆是強盜。賊打得過強盜嗎？因為貪欲、貪

婪，一旦稍不留神，就把自己套進去了，嚴重者甚至讓自己死無葬身
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之地、家破人亡。好麻煩啊！ 

（二）嗔 

貪、嗔、癡中的「嗔」是什麼意思？是怨恨、生氣的意思。生氣

就是說胡話得罪人。 

1.嗔心起，冤冤相報何時了？ 

當一個人有怨恨心，我們乍一聽就會覺得這個人檔次低。但是，

如果你坑了我的錢跑了，我能不怨恨你嗎？如果我怨恨你，這是一種

錯誤嗎？其實這並不是錯誤，是因果報應。 

你傷害了我，我對你有怨恨，這本來並不是錯誤。但是無論怎樣，

有怨恨心一定會產生某種力量，有怨恨，就可能會報復。如果我要報

復你的話，報復的程度就沒有譜了。比如說你打我一拳，我要踢你一

腳；你坑我 20塊錢，我要弄掉你 60塊錢，一般都是這樣的。 

當我們在修行之中談到貪、嗔、癡這三個字的時候，當貪、嗔、

癡產生的時候，實際上就是最巨大的煩惱將要產生的時候。尤其是嗔

恨心生起的時候，就會演變成「冤冤相報何時了」，報復者會將互相

攻擊報復的能量升溫加大。 

2.嗔恨之火足以燎原 

貪、嗔、癡是導致我們產生特別巨大的情緒波動的根源。表面上

稱為情緒，實質上最終導致的結果是自我傷害，也順便傷害他人。因

為單獨一個人不可能產生這麼多的情緒，通常我們的情緒都是和他人

相處的時候所產生的。先不管是誰對誰錯，當情緒產生了，而且還在

繼續往上蒸發、疊加、積累，就有如小火星變成巨大的森林大火。 

森林大火，有的時候就是幾個人在森林邊上一邊伐木一邊吸菸，

順手丟棄菸蒂，可是沒有確實看著它完全熄滅，之後一點小火星被風

颳到一堆乾樹葉上，最後燃起了熊熊大火。情緒的能量也是這樣不斷
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地往上積累、疊加的。就好比有兩個人剛開始只是為一件很小的事情

吵架，最後變成仇恨，變成仇殺，甚至變成兩家都家破人亡。 

我還接觸和幫助過一些人，有的是雙方有一點點經濟的矛盾，有

的是因為小事情所引起的糾紛，導致誰把誰家的人殺死了。最後行凶

的人被判入監獄，比如說先生被判入監了，太太因此自殺、孩子生病、

老媽瘋了。本來是挺興旺的一個家族，做些生意賺些錢，生活過得挺

好的，他看人家開某種工廠挺賺錢的，結果他也去開一樣的工廠，對

方心中煩惱自然就起來了，最後從爭吵變成殺害。他殺的不只是一個

人啊，最後這兩個家庭全部廢掉了。 

3.想要身心健康，先直搗煩惱大本營 

佛陀教化我們，真想得到身體和心靈的健康，應該要認識這些疾

病和煩惱的來源，就是老根，大本營。如果把疾病的大本營、煩惱的

老根抓住了之後，要解決這些問題就快了。如果沒有發現這個老根，

禪修給我們的幫助和作用力就不會太大。即使你來修上半個月，覺得

身體舒服了，回家遇到一點點家庭事務，一有糾紛，火又發起來了，

比如說貪欲心來了、投錯資了、又好色了。一旦貪欲心來了，本來的

車不好好開，偏偏要開個跑車，結果被撞死了等等的這些事情就發展

出來了。 

所有情緒上的東西，實質上都已經對身體產生了嚴重的傷害、嚴

重的撞擊。人的身體禁不起這些情緒，其實這不叫情感，這是情緒的

大波動。 

有科學家研究，比如說一位母親，她這一生都是一個特別忠誠的

人，越忠誠的人越容易受到傷害，如果失戀幾次，在她的 DNA之中就

會刻下幾條橫紋，就像在石頭上劃了幾條紋路一樣，那就是傷痕。 

經常有人說：「我失戀了。」這句話在英文裡怎麼說呢？「My heart 
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is broken.」就是我的心受傷了、我的心碎了等等一樣的意思。中國

人也差不多，比如說問你：「哭啥啊？」你說：「傷心唄！」就是傷到

心了。還有人會說：「我的心都傷碎了！」大約都是一樣的意思。 

表面上，我們以為傷心指的是一種情感、情緒的傷害，但是傷心

會不會對肉體產生傷害呢？會，它是不是傷到心臟？我不知道，但是

會傷到你的大腦，這是必然的。 

（三）癡 

1.貢獻社會，無關貴賤 

貪、嗔、癡、慢、疑中的癡，就是愚癡、愚昧、不學無術。如果

你啥都不學，一問三不知，你對社會就產生不了貢獻。人要有一技之

長，才能為社會帶來一些貢獻。 

比如說你會給人擦皮鞋、修包包，也就是從事今天看來好像比較

低一點的職業，可不可以呢？可以。有些人穿著挺好的鞋子，一不小

心開線了、漏水了，扔了可惜，繼續穿吧，又不好用，又漏了，如果

有修鞋師傅幫忙縫上幾針，砸巴（編註：敲打）兩下，鞋子完好如初，

就是一雙好鞋。那是很好的職業啊！對吧？買一雙鞋 100塊錢，這麼

縫兩下只要10塊錢，付出這一點點手工的技術費用其實是很值得的。

你就給別人帶來了幫助，你就能夠在這個世界上謀生。 

如果能力更大一些呢？比如說你發明了更新的鞋子，腿不用走，

鞋子會自己走。如果你有能力創造更大的社會價值，你就可以成為老

師，可以成為校長，可以成為董事長，可以成為總統。如果再有一顆

慈悲善良的心，那對人民的貢獻，帶給人民的福祉就很大了。 

能力可以是大的，也可以是小的，但是要盡量多學一點，這樣才

可以謀生。 
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2.想擺脫愚癡，先學技術和德行 

愚癡不光是指沒有技術，更多的是指缺乏知識和對事物規律的理

解。人們通常在學啥呢？如果你修的是一門技術，比如學做廚師、理

髮師、美容師、裁縫師等等，包括醫師也一樣，這些都是技術。技術

是應該修、應該學的，你只要有了這些技術，就能夠給別人帶來好處，

就能夠養家餬口。 

第二種該學的是德行，也就是道德，就是修身養性的境界。有德

行的人，過去稱為賢者。人民對於賢能的帝王會有一種依賴，一個地

方的人有沒有德行，取決於地方首長，如省長、市長是否有德行。一

個學校的校長如果沒有德行，孩子在那兒讀書可就慘了，因為他不知

道會幹出什麼事來。所以當一個人成為首領，成為領導者，成為眾生

的領頭人的時候，不光是要有基本的能力，更重要的是要有更高尚的

德行。 

有關於德行這個部分，在今天的大學之中，有沒有教授德行的專

科？沒有。然而正是這個部分，才能夠真正地影響到人的精神系統，

影響到人的精神世界。如果某個政治家是一個擁有很好的德行的人，

那麼他所統治、領導的國家和區域內的百姓就會沾光了。這一些人所

擁有的德行就稱為「善知識」。在佛法劃分修行次第的時候，這種人

的人品就是高尚的，也是功德深厚的人才能修得的。 

3.結果好壞，取決於感受和態度 

我們對事物的感受和態度不同，決定了完全不同的結果。比如說

兩國戰爭的結果，往往取決於國家君王對於對方的一些過失、刻意找

麻煩的舉動，或者小毛病之類的寬容力、忍耐力、宏觀的觀察力，還

有慈悲道德的修養夠不夠。本來可以通過經濟、洽談等等其他的方式

解決糾紛，得到和平的結果。但是當寬容力、忍耐力、宏觀力和慈悲
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等力量不夠時，便會以武力解決，得到的結果就是傷害。 

當有糾紛產生時，解決糾紛的方式取決於君王的定力、智慧、慈

悲心。當他的慈悲與智慧達到一定程度、高度時，就能夠以和平的方

式將這些事情處理好。 

4.通達道理，即是大自在 

我並不是高尚到要勸大家成佛，而是將我自己在佛陀的教育之中

所領會到的、人類生活中實用的部分分享給大家。這個實用部分可大

可小，大到君王，小到只管生活過日子的小老百姓，如果都能把這些

把握好了，就能獲得大自在。 

並不是一個人躲在山溝裡待著就是「大自在」。說實在話，真要

一個人躲在山溝裡待著，還真不自在，是不是？不僅一年洗不了一次

澡，還全身都是皴（編註：音同「村」，皮膚上聚積的泥垢或脫落的

表皮），對吧？所以想獲得大自在，不一定要躲在深山裡，而是要通

達道理，那就是大自在。 

以女性而言，如果妳是一位通達道理、相夫教子的家庭主婦，哪

怕同時帶好幾個孩子，妳心中仍然是自在的。因為懂得道理，妳自然

帶著這種自在、瀟灑、飄逸，乃至像是不食人間煙火的氣質。 

普通人因為不懂道理，經常為了一點小事就糾結、糾結、糾結。

就像兒童，比如說交代他不准隨便動電源插座，他偏要拿個東西「咚、

咚、咚、咚」地去碰它，非得電得亂七八糟了，他下次才學乖，不敢

再碰。又比如明明交代他不能亂抓野狗，他非得去抓，把手指頭咬掉

一截，一輩子不敢再看見長毛的東西。一個成年人如果不懂這些道理

的話，就麻煩了。 

5.讀書是最划算的買賣 

我之前曾經教育來跟我學習的青少年「我們要喜愛讀書」。《金菩
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提聖經》中也提到這一點──我愛讀書。為什麼要喜愛讀書呢？因為

讀書是最划算的買賣。 

大家都想賺錢對不對？「以少勝多，以小博大」好像就是做生意

的最高境界。我之所以說最划算的生意是讀書，是因為哪怕一個最不

在乎面子的人寫一本書，他都要仔細研究怎樣把他的智慧和精華寫到

書裡去，要不然的話，大家都會笑話他。他把一生的經驗和智慧壓縮

在十萬字以內的小書裡頭，你最多兩天就讀完了他一生的智慧。 

你讀書的時候，可能是 15歲、20歲、30歲、50歲、70歲，可

是那只是你自己的一生，或者半生，或者 1/10生，你怎樣能夠用最

短的時間，將別人一生的智慧吸收進來？那就是讀書。最划算的就是

讀有關於道德的、慈悲的、善良的書籍，那對我們就幫助是最大的。 

（四）慢 

接下來我們簡單解釋一下貪、嗔、癡、慢、疑中的「慢」。慢是

什麼意思？是傲慢、自大，覺得別人沒什麼了不起。 

傲慢的人往往有一點點本事就會傲慢，真正才高八斗、學富五車、

大智慧的人，反而是不傲慢的。越是學了一點點東西，但是心中沒有

道德境界的人，越會有傲慢心，而且傲慢心隨時可以升起。 

1.傲慢的三個理由 

平常，我們在生活中碰到傲慢的人的時候，一般都會覺得對方華

而不實而有點討厭。有些傲慢的人，是因為內心空虛，所以一定要把

自己武裝起來。就是因為他不行，所以不讓別人說他不行。 

另外一種人是某一方面很行，比如說一個北方女人，擀麵條兒擀

得挺好，當得到大家的一些讚美之後，她就傲慢到自以為是中國的麵

條女皇，實際上同一個村裡至少有十個八個婦女擀的麵條都比她好。 

還有一種傲慢來自於見地不夠。「見地」可以解釋為你對世界認
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識的高度和廣度。當我回到中國農村，遇到很多村長，不是所有的，

但多數都是這樣跟我說話的：「老弟，在我這兒包吃包住，誰敢惹你，

老子跟他拚了！在我這個地盤上，我就是皇帝，說一不二！」 

他們全是這樣子，瞪著眼、噘著嘴拚命喝酒，一副「我就是山大

王」的樣子。但是也會有丟人現眼的時候，有一次，他們村裡出來個

孫二娘（編註：《水滸傳》中的人物，綽號母夜叉）級的老娘兒們，

把他打翻在地。當政府換官員的時候，一個指令就把他換掉，他就什

麼都不是了，最後因為得了憂鬱症，見了人連話都不說了。 

傲慢者不知道天外有天，人外有人，也不知道世界有多大，才會

傲慢，所以傲慢的人是因為無知，是見識太小。 

（五）疑 

再接下來說「疑」。當我們對某個事物不理解、有疑惑時，這不

是罪過。但是貪、嗔、癡、慢、疑五毒，通常是講負面的，甚至帶有

一點罪過感的。因此這裡的「疑」，是指一個人對於傳法的師父或者

佛所說的法感到懷疑，說：「你說的這是真的嗎？你說的難道是絕對

的真理嗎？」 

其實做佛、做神是不容易的，當祂所表達的高境界的東西一旦是

錯的，或者並不是絕對的真理，甚至這個「理」容易被推翻的時候，

不論是佛也好，神也好，祂就沒有了信眾，會被推翻掉的。 

1.看透世界，離苦得樂 

大家期望跟隨聖人的智慧和腳步，再通過人類的智慧，能夠將這

個世界看得通通透透，所以佛所傳授的真理，和祂帶著我們所看的世

界一定是真的，不再是錯誤的。我們跟著聖人學習，就是為了對這個

世界能有真實的認識，讓我們真正達到離苦得樂的目的。所以法一旦

傳錯了，真的會害人於無形之中。所以我不會輕易去講佛經的內容，
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因為每一部佛經是針對不同層次、境地下的人對於事物的認知所做的

討論，或者是佛陀的教法，並不是我們今天搬一部經來講就能明白

的。 

當你不在同一個境地下，即使講了也沒有用，或者即使講完了，

弄不好聽完了一兩部經之後，你從此就不修法了。因為當我們在非關

做人做事的常態意念下，可能會出現一個錯覺，乃至對佛經的教化感

到失望。所以當我在解釋經典中最重要的內容的時候，就不敢開玩笑

了，因為它一定要「正」。當我理解透了，也希望同修們能夠把它理

解透，最終才能達到自在的狀態。 

2.疑，無異於自我耽誤 

回到「疑」上。疑，尤其是在佛教來說，是指對於佛陀的不信任！

這樣來看的話，包括今天我所講的一些法，有人覺得受益，有人可能

會說：「我可以信任佛陀，但我不信任你。」 

我所說的這些理都是佛陀所說的，只是今天為了讓大家離苦得樂，

讓大家不要再犯那些錯誤，因此透過我的理解，從我嘴裡把它解釋出

來而已。大家不要有疑惑，質疑：「你所說的就是對的嗎？」如果你

永遠站在審視的心態上來學法，可能會耽誤了這一生修行的時間。學

到了就應該學以致用，實際上去執行、實用，如果你一直在疑惑著「這

是對的嗎？難道這樣子行嗎？」就耽誤了你的修行，耽誤了你這一

生。 

人生雖然有輪迴，有前世今生，但是一旦錯過這一次做人學法的

機會，下一次投生，你不一定是人。就算是人，即使來到這個世界上，

也不一定能遇上一個恰當的法讓你學到，也不一定生在亞洲。比如說

你託生到非洲，能學佛法的機會並不多。這叫作什麼呢？是德行、因

果、業力的呈現。 
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今天我之所以講法，平心而論，就是希望大家能離苦得樂，希望

大家能夠很容易地理解佛陀的教法。事實上我講得還不夠深，但是我

已經點到了，希望你們自己再去悟。 

3.信，決定著收穫的多寡 

你們對於佛法的信心，可能決定著能否在今生今世理解佛法。有

了信心，就要去實用。佛陀所講的法，今天由師父這裡講出來，你就

認真地去執行。如果你沒有信心，不去執行，就真的錯過了。 

人身難得，難得為人一次，難得遇到佛法，就如那句：「人身難

得今已得，佛法難聞今已聞」。能不能有收穫，就看你的用心，你的

配合度是如何了。 

通常我在給大家講道理、授法的時候，一般不用佛經裡的原話，

因為這樣才不會給大家帶來壓力，讓大家能輕鬆地、真正地去吸收它。

唯有懂得這些道理，你們將來才能比較好地運用。但是由於貪、嗔、

癡、慢、疑所講到的，正是修行的要害點，所以必須向大家說明這一

點，這一次的講法和我平常的講法有些差別，希望大家有信心。 

作為一個普通人，因為綜合的知識、智慧、學識、閱歷、禪修等

等都不足的時候，也許沒有那麼高的智慧去理解這些道理是對還是錯。

怎麼辦呢？就像如果今天你病了，去看醫生，醫生給你開了藥，你回

家後開始琢磨：我吃還是不吃這個藥呢？ 

一般來說，得了病之後去看醫生，往往不會對醫生太疑惑，既開

了藥，就按著醫生的要求來吃藥，吃了藥之後通常也是有效的。如果

你病了之後去看醫生，看了醫生之後又開始疑惑：這藥是真的嗎？醫

生診斷的病情是對的嗎？就可能耽誤了吃藥的時間與病情。 

4.信，能使人「藥未吃，病先癒」 

一九九幾年，我曾在北京見到一位名醫，我一見他，一拿到他的
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名片就說：「哇！原來你就是那一位大名鼎鼎的中醫呀！」 

他說：「哎呀，那都是徒有虛名、徒有虛名！」 

等我們聊天聊得熟悉了之後，他的學生就跟我說：「其實很多病

人見到我們老師的面，病就開始好了。」 

因為這個人太有名了！簡直像是神醫一樣的一個中醫，病人盼望

著見到他，盼到什麼程度呢？只要拿到他開的藥方，只要讓他把著脈、

聊幾句天，病人就說：「誒，我的頭痛怎麼開始減輕了呢？」病人就

開始自我療癒了，這就是因為信心。藥還沒吃，就已經不疼了！ 

最後病人甚至問：「醫生，那我還要吃藥嗎？」 

醫生就說：「還是盡量吃了吧！」就是這樣。 

所以，當遇到一個大家都知道、認可他的名份的名醫的時候，他

的治病效率是「藥未吃，病先癒」啊！不光是藥到病除，是還沒吃藥

病就開始好了！ 

至於聽聞更高尚的、能夠讓你離苦的根本道理，尤其是聽聞佛陀

的智慧時，如果你根本沒有這麼高的智慧去判斷這個說法到底是對是

錯，對於我來說，我會認為去「信」就好了！有機緣學到就好。 

若想修得好，五毒必須少 

今天傳法給你的人，他的修行和對佛法理解的高度、深度也是有

差別的。有的師父修得更好一些，理解得透徹，一講你就明白；有些

師父有他自己的因緣，可能表達能力或者是人生經歷都還不夠，所以

講出來的法不一定讓你那麼受聽；或者有些師父想講清道理，他的心

願是好的，可是偏偏越說越糊塗；還有的師父自己修成佛可以，要他

講，卻講不出來。這也是每個修行人的因緣不同所致。 

大家若真想修得好，若想真正有智慧，不去自我傷害、不去傷害

他人，就先從認識五毒──貪、嗔、癡、慢、疑開始。這些道理弄通
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了之後，即使不修，身體都能自己好起來！ 

有些身心的問題或疾病，都是經過過去很久的時間所養成的錯誤

習慣，形成了今天固有的疾病。但是，我相信經過對於佛法的認識和

開悟之後，哪怕是一個腫瘤，哪怕是一個骨刺，看起來通過意念可能

不會消融的東西，都有可能會改變，至少它不會再生，至少它不會變

大，至少它不會變得更惡劣，就是這樣子。 

除此之外，我們還要認識自然的規律，一個人無論修得多好，上

天和自然界總會給你一個離開這個世界的方法和理由。有時候甚至沒

有理由，人就走了。很多有關於長壽者的調查之中提到，很多長壽老

人是「無疾而終」的，就是在沒有生病的情況下往生了。他們是因為

整個生命、內臟的老化衰竭而死，並不是得了糖尿病、心臟病、癌症

而死的，即使沒病，人也都會離開這個世界的。 

如果我們能夠懂得這些道理，先不管轉世後做什麼、來世做什麼，

只要今世不再增長罪過、不再做錯事、不再傷害、不再貪婪、不再去

做那些貪欲的事情，才能夠身心健康，身心自在。 

掃除黑暗與無明，迎向「大光明」 

在身心健康、自在的狀態下，當你在修我所傳的這些法的時候，

就特別容易和那樣一個「光明」的境界融為一體，效果才會好。以我

們所修的「大光明」為例，何謂光明？光明的負面是什麼？光明的負

面即是黑暗或無明。黑暗通常指外在環境的黑暗，無明則是指內在的

無知。 

很多人的內在根本看不清人生的道路，比如說不知道怎麼的就發

財了；不知道怎麼就到了多倫多、加拿大了，反正就這樣稀裡糊塗、

隨波逐流而來了。那只能說你運氣好，隨著人生的脈動來到了這裡，

算是運氣很好，算是有功德的。即使如此，你對於人生當中的很多是
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是非非，分辨力是不夠的，不知道是對是錯的。 

「大光明」真正的目的，就是把你內在的黑暗照亮。照亮它有什

麼用途呢？為的是讓你知道未來怎麼樣做事，讓你從精神世界看透自

己的行為。 

至於「大光明」當中的「大」又是什麼呢？是指「無量」的意思，

指的是如果我們內心有了慈悲，但願這個慈悲像一盞燈一般，在自己

的心臟裡頭點亮了，把身體照亮之後，身體變成一個發光體、一個電

燈泡，再把周圍的世界點亮、照亮！希望所有遇到的眾生和人類的身

體和自己發生同樣的變化，讓每個人心中都是明亮的，讓每個人的身

體都變成一個燈泡，再把世界照亮，如此不斷地延續下去，讓整個世

界變得光明，即為「大光明」。 

如果每個人內心都是光明的、明瞭的、智慧的，這個世界就太和

平了！太完美了！有多少人都生活在人生的恐懼之中啊？別說女人

了，幾乎所有的人晚上一關暗燈，當伸手不見五指的時候，就開始亂

撞了，那是空間的無明。 

至於我們大腦的理性智慧之中，根本就沒有道路可見，根本看不

到任何的光明！一旦沒有光明，如果今天有人引導你吸毒，你就會去

吸毒；明天有人引導你嫖娼，你就會去嫖娼；後天有人引導你殺人，

你就會去殺人，因為你根本不知道怎麼做人做事，可以想見光明是多

麼重要！ 

如果你的生命、身體都是光明的；如果你的精神是光明的，沒有

貪、嗔、癡、慢、疑，那你一定很快就能夠證得大自在的狀態！ 


